

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 17 DE NOVIEMBRE
de 1780.

Petersburgo 29 de Setiembre.

EL Príncipe Potenkin ha regalado dos hermosos caballos Tártaros de gran precio al Príncipe de Prusia; cuya partida de esta Capital está señalada, según dicen, para el 12 de Octubre; y en consecuencia se prepara ya la comitiva de S. A.

Londres 27 de Octubre.

LAs cartas de Plimouth del 20 suponían que el día antes se había hecho á la vela la esquadra grande con destino á cruzar; pero que los vientos contrarios la obligaron á volverse á Torbay. Las noticias de Portsmouth del 25 aseguran que la víspera había llegado allí la fragata Diana procedente de dicho Torbay, en donde dexó á la citada esquadra el 22; añadiendo que Mr. Hood Comandante de los 10 navios destinados á América ha enarbolado su insignia á bordo del Barfleur de 98 cañones. Todavía no se sabe quando estará pronto este armamento, el qual se mira destinado mas bien que á reforzar á reemplazar los navios inútiles que tenemos en América, y á poner al Almirante Rodney en estado de obrar. En quanto á la esquadra de la Mancha creen muchos que no volverá á nuestros puertos; sino que cruzará no lejos del Mediterráneo espian-do la ocasion de introducir socorros en Gibraltar.

Los navios de línea el Alfredo y el Monarca, ambos de 74, salieron de Portsmouth el 29 para las Islas. El Cumberland que se había dicho haber partido para el mismo destino con otros 3, ha regresado á Plimouth con el Edgar.

Los vientos contrarios han obligado á volver al puerto el 18 al comboy destinado á Nueva Yorch, que iba escoltado
por

por dos fragátas. El que se apresta en Coorck para América compuesto de 200 velas además de los navios de guerra y embarcaciones armadas que lo deben escoltar, aguardará en aquel puerto aviso de la salida del comboy de Portsmouth para aprovechar de la misma escolta. Otras muchas embarcaciones ya cargadas y prontas á hacerse á la vela para América se hallan en el dia detenidas en el Tamesis por falta de marineros.

Escriben que el General Irwin Comandante de las tropas les ha prohibido, especialmente á las destinadas á embarcarse para América, el tratar de materias politicas y aun la lectura de papeles públicos. Si se verificare semejante prohibicion seria de temer que fuese mal obedecida; y es señal de que se recela que los soldados puedan leer en dichas Gazetas especies capaces de desalentarlos de antemano de la empresa á que se les destina.

Por el paquebot denominado el Lord Hydde que llegó ayer de las Indias Occidentales se han recibido noticias de Jamayca y varias Gazetas de la misma Isla, en las quales se leen los artículos siguientes.

Kingston 19 y 26 de Agosto. El 15 llegó aquí del puerto de San Juan de Nicaragua en 16 dias de travesía una fragata de la Marina Real de 28 cañones. Trae algunos Oficiales enfermos y muy funestas noticias de la mortandad que de resultas de las excesivas lluvias experimentan las tropas enviadas á una expedicion en aquella Provincia; cuyo accidente obligó á levantar el campo que habian formado cerca del Castillo, donde queda mandando el Sr. Alexandro Leith con 150 hombres, los mas de ellos enfermos é inútiles para el servicio. El ejército se ha trasladado sobre la parte del rio que sirve de puerto, en un sitio á donde era en otro tiempo imposible pasar á causa de los escollos; pero en el dia se halla libre por la rapidéz de las corrientes. A la partida de la fragata que trae estas noticias ascendia yá el número de Ingleses muertos á 22 Oficiales y 500 soldados; y de toda su tripulacion que era de 220 hombres, solo ha llegado aquí con 75, y de estos la mayor parte tan malos que ha sido forzoso enviarlos al Hospital. No son tan tristès las noticias que posteriormente han traído del mismo rio de S. Juan la fragata Pelicano y la chalupa Hinchinbroke; pues dicen que las tropas empezaban á restablecerse de los estragos y espanto de la mortandad padecida; y que habiendo encontrado una posicion mas sana volvian á tratar del objeto de la expedicion, que al parecer se dirige contra la nueva Granada y Leon. Dicha chalupa ha perdido 134 marineros de la tripulacion que sacó de esta Isla; y los pocos que regresan vienen muy enfermos.

El dia 2 de Setiembre á la salida del Paquebot se apronta-

taban para embarcarse las Compañías ligeras del Regimiento 66 con otros destacamentos además de estar á bordo de los transportes los Guardias del General Halling.

Por 2 embarcaciones que salieron de S. Christoval á principios de Setiembre y acaban de llegar á Greenock y Clyde en Escocia, se sabe que la esquadra de Rodney salió de aquella Isla á principios de Agosto, y despues de haber dado vuelta á nuestras Islas entró á fin del mismo mes en la Antigua, de donde volvió á salir á 1.º de Setiembre despues de haber hecho aguada y renovado sus víveres por 4 meses. Dos fragatas Inglesas que la encontraron y hablaron el dia 3 á 5 grados al N. de S. Christoval y demorando N. N. O. del Cabo con 14 navios de línea, aseguraron que navegaba á toda fuerza de vela; de lo qual infieren algunos que tal vez se dirigiese á la América Septentrional.

Se asegura que los Oficiales de la fragata Descubrimiento, una de las dos que han hecho el último viage de Cook, han descubierto una Isla á la que pusieron el nombre de *Sandwich*; de cuya situacion hacen gran misterio, suponiendo ser tal que una esquadra Inglesa puede desde allí interrumpir el comercio de las minas de oro de los Españoles y apoderarse de los galeones que conduzcan sus tesoros. Añaden que encontraron dos de estos buques interesados en 1,400,000 libras esterlinas; pero que ignorando entonces la guerra entre la España y la Gran Bretaña los dexaron pasar libremente. Se dice que en consecuencia de semejante aviso se previenen secretamente algunos baxeles de guerra que se harán á la vela para la mencionada Isla.

El dia 26 de Agosto dieron contra la costa en la Isla de S. Christoval 22 navios de resultas de un recio temporal; pero tambien se atribuye en parte esta desgracia á haberse pocos dias antes tomado violentamente los mejores marineros para el servicio de un navio de guerra, de suerte que los restantes abandonaron los buques.

Acaba de llegar un Paquebot de Goréa con despachos del 20 de Agosto. Parece que recelaban allí las enfermedades del trópico, y que el *Comódoro* Carchart se disponia á atacar el Senegal.

Lisboa 7 de Noviembre.

S. M. ha nombrado los Comandantes y Oficiales que deben guarnecer los 9 navios de línea y 3 fragatas que ha dispuesto se alistén.

El día 4 del corriente entró aquí un navio mercante Portugués procedente de Havre de Gracia que encontró el día 1.º á los 45 grados de latitud y á distancia de 40 leguas N. E. del Cabo Finisterre la esquadra Inglesa. Habiendo parlamentado su tripulacion con la de uno de aquellos buques de guerra supo que se mantenía en aquellos parages esperando la esquadra del Conde de Guichen ó qualquiera otra que intentase pasar. Es muy verosímil quanto refiere esta tripulacion porque aseguró lo mismo la de otro buque que entró en este rio algunos dias há.

Ayer volvieron á entrar en el Tajo los navios Rusos el Exêquiel de 78, el Spiridon de 66 y el Principe Ladriner de igual porte con la fragata Alexandro de 32, á las órdenes de Mr. Polibin. El quarto navio de la misma esquadra que salió de aquí con los demás ha pasado á Inglaterra á repararse, conduciendo al mismo tiempo algunas cantidades en oro de particulares de este Comercio.

En 86 dias de navegacion ha llegado á este puerto una nave procedente de Bengala, de donde salió el 10 de Julio de este año. Un Portugués que ha venido á su bordo dice haber pasado en otro navio en Marzo de 1779 por delante de Pondicheri, y visto que los Ingleses se ocupaban en demoler aquellas fortificaciones. Añade que al volver á la misma Plaza en Julio del propio año observó que todas las obras estaban enteramente arrasadas; y que el Almirante Inglés Hughes se mantenía sobre la defensiva.

Las últimas noticias que se han recibido en Londres de la costa de Coromandel son del 5 de Marzo de este año. Segun ellas temian los Ingleses algun ataque en la costa de Malabar por lo qual habian reunido allí la mayor parte de sus fuerzas. Del ataque de las Filipinas ya no se hablaba; pues estaban persuadidos de hallarse bien provistas y en buen estado de defensa. Por otra parte recelaban que aquella diversion pudiese facilitar á los Franceses la toma de Bombay ú otra Plaza importante.

Havana 6 de Setiembre.

Por los avisos que han llegado aquí del Presidente de Guatemala sabemos que noticioso de haber subido los Ingleses por el rio de S. Juan y apoderádose del pequeño Fuerte de este nombre con el designio sin duda de pasar al gran Lago de Nicaragua, tenia tomadas las mas eficaces providencias para impedirlo: poniendo cadenas á la entrada ó comunicacion del

del río con el mismo Lago ; estableciendo baterías en una y otra ribera , y teniendo pronta mucha gente armada y Milicias para que así por la parte de tierra como por la de agua maltratasen por medio de piraguas y otras embarcaciones á los enemigos en caso de querer forzar la entrada. Al mismo tiempo sabemos que en virtud de anticipadas disposiciones de la Corte , y de las tomadas por el Virey de Sta. Fé se hallaba en las cercanías del expresado río de S. Juan por la parte del mar del Norte una escuadra de muchos buques de guerra y otros de particulares destinados á cerrar al enemigo su salida por la boca de aquel río , y la entrada de refuerzos : de suerte que con estas medidas de nuestra parte y el estrago que yá han hecho las enfermedades en las tropas Inglesas empleadas en dicha expedición , puede esperarse con fundamento no vuelva un soldado enemigo de quantos hayan puesto el pié en aquella tierra : donde mucho antes de la guerra habia empezado la Nacion Inglesa sus hostilidades sin respetar los Tratados , con el obgeto que yá se ha visto (*).

Vitoria 8 de Octubre.

LA Real Sociedad Bascongada ha celebrado en esta Ciudad su Asamblea general desde el 27 del pasado hasta el dia 2 de este inclusivè , habiendo tenido durante este tiempo 3 sesiones públicas para instruir al concurso de sus operaciones y de los progresos de sus Seminaristas. En ellas se leyeron 1.^o las actas desde la asamblea general del año anterior : 2.^o los extractos de las comisiones de agricultura , industria , ciencias , artes útiles , y buenas letras : 3.^o un discurso sobre la necesidad indispensable del estudio de las ciencias naturales para los progresos de la Sociedad Bascongada respecto á la íntima relacion y dependiencia que con ellas tienen todos los ramos de industria y comercio adaptables al país Bascongado : 4.^o una carta escrita por D. Manuel Maria de Aguirre Capitan graduado y Ayudante mayor del Regimiento de Caballería de Borbon á un amigo suyo , haciendo una pintura de la situacion y territorio del país Bascongado , el genio y costumbres de sus naturales , sus ramos de industria y política , y singularmen-

(*) *Vease el Manifiesto publicado por la España al tiempo del rompimiento con la Iglaterra en todo el § I , y particularmente lo que se expresó en él sobre haber atacado en plena paz una partida de Ingleses con otra de Indios á varios Españoles que llegaron á establecerse en el río S. Juan en la costa de Mosquitos donde fabricaron algunas casas ; y quando mas descuidados estaban fueron insultados , cometiendose contra ellos varios excesos y violencias.*

mente de la Real Sociedad Bascongada y de su Seminario patriótico : 5.º el extracto de una memoria y plan de la manufactura de indianas y lienzos pintados establecida en San Sebastian por el Sócio D. Manuel de Yturralde con exhibicion de varias piezas que se expusieron á la vista del público : 6.º de un discurso sobre los maravillosos progresos , floreciente estado y grandes utilidades de la Casa de Piedad de esta Ciudad : 7.º del análisis química del cobalto de Aragon y un espato pesado que se encuentra en la Villa de Anzuola de Guipuzcoa , con el descubrimiento de una parte resinosa en la bilis , por D. Luis Joseph Proust Catedrático de Química del Real Seminario : 8.º de un discurso sobre las Escuelas gratuitas de dibuxo : y 9.º de una coleccion de observaciones médicas sobre el buen éxito del uso del Eter-vitriólico en males provenientes de comer hongos , por el Sócio D. Juan de Yriarte Médico de S. Sebastian : sobre las asphixias ó muertes aparentes por el Sócio D. Joseph de Luzuriaga Médico de Bilbao : sobre la curacion de los azogados , á merced del oro fulminante , por D. Domingo Rusi Médico y Cirujano del Virey de México : y sobre los medios de preservar de enfermedad á la gente de mar segun lo observado en el viage de Cook , por D. Ignacio de Luzuriaga Cursante de Química en el Real Laboratorio de Vergara.

En estas 3 funciones públicas se examinaron D. Mariano de Isasbiribil , D. Joseph Maria de Lanz y D. Martin de Olavide Andrade , alumnos del Real Seminario Patriótico. El 1.º encargado del ramo de Humanidad recitó y traduxo los Autores Latinos mas clásicos , así Oradores como Poetas : dió razon de la Poética con expresion de variedad de Poemas : explicó el Arte Métrico Latino : satisfizo á las preguntas que le hicieron sobre la Mitologia y la Geografía ; y finalmente compuso en prosa y verso latino sobre asuntos dados á presencia de todo el concurso , sin mas tiempo que el de una sesion académica que apenas llega á 2 horas. El 2.º como individuo de la clase de Matemáticas sostuvo 1.º todos los tratados que se contienen en los principios de Matemática de D. Benito de Bails hasta la Mecánica inclusivè , con varias proposiciones y fórmulas de sus elementos : 2.º la Estática y Dinámica que se encierran en el *Exâmen marítimo de D. Jorge Juan* : 3.º la Artillería analítica : 4.º la sublime teoría de los muros , arcos y bóbedas de Juan Muller : 5.º la demostracion hecha por D. Antonio Rosell Viciano de las causas que concurrieron á los daños y ruinas de las obras del Prado nuevo de Madrid en la tarde del 23 de Setiembre de 1775. El 3.º como uno de los mas adelantados en la Física respondió quanto se le quiso preguntar sobre el movimiento , la mecánica , hidostrática , hidráulica , óptica , dióptrica , catóptrica y astronomía.

En la última sesion se proclamó la adjudicacion hecha de premios de primeras Letras y dibuxo , de que se dará cuenta en las respectivas Juntas Provinciales del dia de S. Carlos , en qué se repartirán á los interesados ; y se concluyó con la publicacion de los premios siguientes.

Se ofrece uno de 400 rs. para el 1.º de las 3 Provincias que cociese cal segun el método del Conde de Buffon, del que se darán las luces necesarias por los vigiladores de las Provincias: otro de 600 partible entre los tiradores y fundidores de la Ferrería del país en que se trabajen 50 quintales de fierro con el menor consumo de carbon. Otro de una medalla de plata al Ferron propietario, Administrador ó Arrendador de la Ferrería premiada, con tal que informe con verdad sobre las dimensiones del fogal, de la situacion de la tobera, la calidad del carbon y todo lo demás que haya podido contribuir á la economía de la labranza prescindiendo del mayor cuidado de los oficiales. Los que aspiren á estos premios acudirán con las justificaciones correspondientes antes del día 1.º de Setiembre de dicho año á los Consiliarios respectivos de las Provincias.

Además de estos premios, que son los mismos del año pasado, por no haber concurrentes, ofrece la Sociedad otro extraordinario de 30 rs. para el que determinase 1.º *si es ventajoso ó perjudicial á la industria de una Monarquía la posesion de minas de oro y plata;* y 2.º *quales son los medios eficaces y seguros para aprovecharse de este género de riquezas con fomento de la industria de la Nación que las posee.*

Cádiz de Noviembre.

ACaban de llegar dos navios de Virginia y traen varias cartas. Entre ellas una, fecha en Alexandria á 13 de Setiembre, expresa lo siguiente, sobre lo qual se puede contar.

Nuestros negocios de la parte del Sur se han representado en los últimos papeles públicos con colores muy desagradables; pero yo tengo el gusto de asegurar á Vm. que nuestro ejército se retiró á muy pocas millas de distancia despues de la accion del 16 de Agosto; que aunque perdimos al pie de 400 hombres entre muertos, heridos, prisioneros y huídos, con todo nuestras tropas regulares (que eran de Maryland) se adquirieron un honor inmortal resistiendo, no obstante su inferioridad, á todo el peso del ejército Inglés quando nos abandonó nuestra Milicia; de suerte que el enemigo tuvo 500 hombres entre muertos y heridos.

Añaden los Capitanes de las dos mencionadas embarcaciones que se reclutaba con gran actividad, y que en breve estarian los Americanos en estado de tomar completa satisfaccion de la última desgracia, la qual habia servido mas de darles espíritu que de desanimarlos.

Málaga 8. de Noviembre.

ADemas del xabeque Mahonés apresado en las Chafarinas y conducido aquí (segun se refirió en la última Gazeta) avisan de Melilla que otro barco habia abarrancado en la costa inmediata á aquella Plaza, cuyo Gobernador despachó á saber de qué nacion era; resultando de las diligencias y declaracion de su Patron llamado Joseph Pons que era Mahonés, e iba

iba cargado de viveres para Gibraltar; y que fue apresado por 6 barcos Moros de aquella costa de Africa, como asimismo que los apresadores llevaban los prisioneros á Mequinéz.

Madrid 17 de Noviembre.

POr los Partes diarios de los Reales Sitios de S. Lorenzo y S. Ildefonso sabemos que continuaban gozando de la mas robusta salud el Rey y Príncipes Ntros. Sres. y las demás Personas Reales. Estaba señalada la tarde de ayer para transferirse al Escorial la Sra. Infanta Doña Carlota Joachina en consecuencia de haber terminado su quarentena; y esperamos se habrá ya verificado así con la mayor felicidad, pues al imprimirse esta Gazeta no puede tenerse aquí noticia de ello.

El Rey se ha servido nombrar á D. Joseph Fernando de Lora para la plaza de Auditor de la Rota de la Nunciatura de estos Reynos vacante por fallecimiento de D. Juan Alonso Gascon.

D. Benito Monfort Impresor de la Ciudad de Valencia ofrece dar por subscripcion la Historia de España que escribió el P. Juan de Mariana, con la continuacion del P. Fr. Joseph Miñana (que se traduce de nuevo del latin) en tomos de á quarto mayor, en papel de superior calidad y buena impresion; adornando la obra retratos cuidadosamente grabados de todos los Reyes de España y del autor, é ilustrandola variedad de correcciones de sus averiguados defectos, algunas adiciones y reflexiones sobre cada libro, diferentes disertaciones sobre asuntos esenciales, cartas geográficas de la España antigua y moderna, y otras del Reyno de Nápoles, de las Islas Baleares y de la de Cerdeña, á que se agregarán otras circunstancias expresadas en el plan que se dará á los Subscritores.

Se subscribirá en Madrid en la Librería de D. Andrés de Sotos frente de S. Ginés, y en Valencia en la de D. Manuel Cavero calle de Campaneros: ahora por lo respectivo á 6 tomos á razon de 36 rs. vellon cada uno, y se entregarán de dos en dos en papel en las mismas casas donde se subscribió segun se vayan imprimiendo. Al entregar el 3.^o y 4.^o se dará noticia del número de volúmenes que completarán la obra; y éntonces depositarán los Subscritores el importe de los que excedan á los 6 que yá tengan pagados, al mismo precio de 36 rs. vellon cada tomo.

Se admitirán Subscritores dentro de la Península durante el término de 6 meses, contados desde la fecha del presente aviso. Las subscripciones de paises estrangeros se extenderán á 8 meses; y las de América á 10. El precio de cada tomo en papel para los que no subscriban no podrá baxar de 50 rs. vellon, ni se pondrá ninguno de venta hasta que se hallen estampados todos los que han de componer la obra.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.